



El 2023 en México: infraestructura, corrupción, elecciones y tensión política



Por **Eduardo Ruiz-Healy**

Martes 26 de Diciembre de 2023 - 23:57

El 2023, último año completo del mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, fue un período de contrastes y desafíos para México.

El año se caracterizó por la inauguración de grandes proyectos de infraestructura; aunque no estuvieran concluidos, destacan entre ellos el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que no solo busca mejorar la conectividad aérea sino también aliviar el congestionado Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. También se incluyen los proyectos de los trenes Maya y Transístmico, que pretenden conectar el sur-sureste del país, dinamizar el turismo, diversificar la economía y crear miles de empleos.

El 2023 estuvo marcado por una serie de escándalos de corrupción y agitación política. Pemex enfrentó acusaciones relacionadas con la adjudicación de contratos y malversación de fondos. Funcionarios de alto nivel fueron acusados de corrupción, incluyendo el desvío de fondos y sobornos, lo que llevó a investigaciones judiciales y protestas públicas. Proyectos de infraestructura, como el Tren Maya y el AlFA, también fueron objeto de escrutinio por irregularidades contractuales. Las protestas en varias ciudades exigieron el fin de la corrupción y reformas institucionales para una mayor transparencia, subrayando la necesidad de reformas estructurales continuas para combatir la corrupción y fortalecer la democracia en México.

En 2023, México vivió eventos electorales clave: en Coahuila, Manolo Jiménez de la Alianza Ciudadana ganó las elecciones; en el Estado de México, Delfina Gómez Álvarez fue la triunfadora. La SCJN anuló la primera parte de la reforma electoral de AMLO, citando violaciones en el proceso legislativo. Además, se produjeron protestas en varias ciudades, incluyendo una gran concentración en el Zócalo de la Ciudad de México, en apoyo al INE, reflejando la preocupación ciudadana por la democracia y las instituciones electorales.



Durante el año, se evidenció la división política entre las zonas urbanas y rurales. Mientras Morena se fortalecía en estados predominantemente rurales como Chiapas y Oaxaca, los partidos de oposición, como el PAN y el PRI, mantuvieron su influencia en ciudades importantes como Monterrey y Guadalajara. Esto podría complicar la formulación de políticas inclusivas, aumentar la polarización política, la desigualdad en el desarrollo, generar una representación desigual y presentar desafíos electorales.

En este año que concluye, México enfrentó significativos desafíos debido a desastres naturales, siendo el más destructivo el huracán Otis, de categoría 5, que el 25 de octubre golpeó Acapulco y la Costa Grande de Guerrero, causando extensos daños e interrupciones en los servicios esenciales. La deficiente respuesta del gobierno destacó la necesidad de mejorar la infraestructura y los sistemas de emergencia, así como la seguridad, para una mejor preparación ante futuros desastres naturales.

Estos cinco aspectos resaltan que 2023 fue un año de notable actividad política y desafíos en México. Desde el desarrollo de infraestructura y la respuesta a la corrupción, hasta la dinámica electoral y la gestión de desastres naturales, estos eventos marcan un capítulo importante en la historia reciente del país.

Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy

Instagram: ruizhealy